

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

جامعة قسنطينة - 3 -

كلية العلوم السياسية

قسم العلاقات الدولية

المبحث الأمني لدول الخليج اتجاه الأزمة في اليمن

مذكرة مقدمة لنيل شهادة الماستر في العلوم السياسية والعلاقات الدولية .
تخصص : الدراسات الأمنية و الاستراتيجية .

تحية إشرافه :

د. عبد الكريم كبيش

إعداد الطالبة :

حورية رهبوي

لجنة المناقشة

الصفة	الجامعة الأصلية	الإسم واللقب
رئيسا	جامعة قسنطينة - 3 -	د . محمد اللطيف بوروي
مشرفا ومقررا	جامعة قسنطينة - 3 -	د . عبد الكريم كبيش
عضوا مناقشا	جامعة قسنطينة - 3 -	د . صليحة كرابي

السنة الجامعية : 2015-2016 .

فهرس الموضوعات

الصفحة	الموضوع
2	المقدمة
7	الفصل الأول : الاطار المفاهيمي والنظري للدراسة.....
7	المبحث الأول : ماهية مفاهيم الدراسة
7	المطلب الأول : مفهوم الأمن.....
7	أولاً : الأمن لغة
8	ثانياً : الأمن اصطلاحاً
11	المطلب الثاني : أهمية الخليج واليمن
15	المطلب الثالث : مفهوم الأزمة
16	المطلب الرابع : مفهوم التدخل الدولي
17	المبحث الثاني: المقاربات المفسرة للأمن
17	المطلب الأول: المقاربات التقليدية للأمن.....
29	المطلب الثاني : المقاربات الحديثة للأمن
36	الفصل الثاني : الأزمة اليمنية أسبابها وأبعادها
36	المبحث الأول : أسباب الأزمة اليمنية
36	المطلب الأول : أصول الأزمة اليمنية.....
40	المطلب الثاني : الأسباب الداخلية للأزمة اليمنية.....
56	المبحث الثاني : الأبعاد الاقليمية للأزمة اليمنية
56	المطلب الأول : الارتباط العضوي بين أمن اليمن وأمن الخليج
64	المطلب الثاني : التداخل الأمني الايراني اليمني
66	المبحث الثالث : الأبعاد الدولية للأزمة اليمنية
67	المطلب الأول : دور الولايات المتحدة الأمريكية في الأزمة اليمنية
68	المطلب الثاني : المنظومة الدولية والأزمة اليمنية
70	الفصل الثالث : التدخل العسكري الخليجي في اليمن.....
70	المبحث الأول : عاصفة الحزم قصف جوي للأراضي اليمنية
70	المطلب الأول : التدخل العسكري في اليمن
73	المطلب الثاني : تداعيات التدخل العسكري في اليمن
76	المبحث الثاني : شرعية القوة للتدخل العسكري في اليمن

76	المطلب الأول : شرعية التدخل العسكري اقليمية تحالفية
87	المطلب الثاني : الشرعية الدولية للتدخل العسكري الخليجي باليمن
89	المبحث الثالث: مآلات التدخل العسكري باليمن
89	المطلب الأول : مآلات الحرب ونتائجها
92	المطلب الثاني : الحلول المفترضة للوضع اليمني
95	الخاتمة
98	قائمة المراجع

المخلص:

البعد الأمني لدول الخليج اتجاه الأزمة في اليمن.

هدفت هذه الدراسة إلى إلقاء الضوء على الثورة اليمنية وتحليل أسباب تحولها الى أزمة ابتداء من امتداداتها التاريخية واستقراء لأوضاعها الاجتماعية السياسية والاقتصادية، إذ أن هذه الأوضاع فرضت على اليمن وجعلت منه أرضا حاضنة لمشاريع الفوضى والتدخلات الأجنبية. لقد حول الموقع الاستراتيجي لليمن ساحة لتصفية الحسابات بين مختلف القوى الاقليمية، من خلال خلق تناقضات داخلية مذهبية وجغرافية، جعلت منه منبعاً للإرهاب الدولي ومصدراً لمختلف التشكيلات اللادولالية.

تضمنت الدراسة طريقة تفاعل دول الخليج مع الأزمة اليمنية التي بدأت مع اندلاع الثورة الشبابية ضد نظام الحكم في 11 فيفري 2011، وتفاقت حدثها بعد تاريخ 21 سبتمبر 2014 اثر سيطرت الحوثيين على العاصمة صنعاء، وهو ما رأت فيه دول الخليج تهديداً لأمنها. فعمدت إلى التدخل العسكري بقيادة المملكة العربية السعودية التي اختارت نهج القوة سبيلاً لإيقاف المد الإيراني بالأراضي اليمنية بدل النهج السلمي والدبلوماسي، وهو ما أسهم في ترسيخ التخلف والصراع بالدولة الجار بدل الاستقرار وتحقيق التقدم والرخاء الاقتصادي الذي تكون له انعكاسات ايجابية أكثر فاعلية على الأمن الخليجي ككل. واستندت المملكة العربية السعودية في تدخلها العسكري إلى شرعية أمريكية أولاً ثم شرعية اقليمية عن طريق دول التحالف التي دعمتها، وقد خلق هذا التدخل فوضى أمنية عميقة ذات أبعاد بعيدة المدى إضافة الى خسائر بشرية واقتصادية كبيرة جعلت من اليمن دولة منهارة لن يكون لها هم مستقبلاً إلا إعادة بناء بنيتها التحتية ولملمة شتات طوائفها.

إن الأمن هو أمن دولاتي بالأساس وفي منطقة الخليج اندلعت عدة حروب بهدف فرض توازن القوى الاقليمي، وبما يعمل على تكريس الوضع الراهن والحفاظ على مصالح أطراف معينة فيه، دون الأخذ بعين الاعتبار انتهاك هذه الحروب للأمن المجتمعي والفردى. هذا الصراع الاقليمي يمثل انعكاساً لتنافس القوى الدولية، ما يجعل قوى الخليج الاقليمية في حروب بالوكالة عن حلفائها.

المخلص

Summary:

Gulf States security dimension and the crisis in the Yemen

This study aims to shed light on the Yemeni revolution and analyze the causes of its shift to a crisis. Starting from the historical ramifications and extrapolation of political, economic, social conditions, as these conditions were imposed on Yemen and made it a fertile incubator for chaos and foreign interventions. The strategic location of Yemen transformed this latter to an arena for scores settling between different regional powers, through the creation of internal sectarian and geographical conflicts; which in return made this country a spring of international terrorism and a source for the various non-state configurations.

The study details how Gulf States reacted to the Yemeni crisis that began with the outbreak of the youth revolution against the regime in February 11th 2011, and worsened its unity after the date of September 21th 2014, after Houthis rebels seized control of the capital Sanaa, an action considered by the Gulf states as a threat to their security. The Gulf States led by Saudi Arabia chose military intervention as a way to stop the Iranian expansion on Yemen land instead of peaceful diplomatic approach, a thing that contributed to the consolidation of backwardness and conflict in this neighbouring state instead of stability, progress and economic prosperity that would have had a positive and more effective impact on Gulf States security as a whole. Saudi Arabia's military intervention was based First on an American approval (endorsement) and then a regional one from coalition countries that supported it, this intervention has created a security chaos with unknown long term ramifications in addition to the great human and economic losses that have made Yemen a failed state with no future unless they rebuild their infrastructure and unite its sects.

Security in the Gulf region is states security mainly; several wars broke in order to impose some sort of regional power balance, these wars work towards the consecration of the status quo in preserving the interests of certain parties in the region, violating societal and individual security on their way. This regional conflict reflects regional as well as world superpower competition, making the regional Gulf powers in proxy wars for its allies.